



Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Viernes 18 de agosto de 2023.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

Medios: El Economista, Reporte Índigo, Contra Réplica, El Sol de México, La Jornada, El Universal, Crónica, La Prensa.

Casi la mitad del gasto en desarrollo social se va a protección social/El Economista

Casi la mitad del gasto que ejerció el gobierno de López Obrador en la función de desarrollo social se destinó a la protección social, de acuerdo con la información contenida en el Informe de Finanzas Públicas y la Deuda Pública al segundo trimestre del año. En comparación con todo el gasto que se realiza en la función de desarrollo social, la protección social absorbe 48% de los recursos, siendo la favorita en este rubro. Después del gasto en protección social, el que le sigue es el de salud. Con recursos ejercidos por 305,941 millones de pesos, representó 17% del total.

Presupuesto en el ISSSTE es saludable/Reporte Índigo

En beneficio de 10 mil 7/90 derechohabientes y para garantizar el derecho humano a la salud, el director general del Issste, Pedro Zenteno, entregó los trabajos de remodelación y ampliación de la Unidad de Medicina Familiar Tepatepec, Hidalgo. “Entregamos el compromiso que realizamos durante una visita a esta unidad el 23 de marzo de 2022”, recordó el funcionario al comentar que esta obra se lleva a cabo con los recursos del pueblo que ahora se administran con honradez y transparencia. “El presupuesto en el Issste es bueno, saludable y lo aplicamos no solo en la ampliación, remodelación y equipamiento de las unidades médicas en todo el país, también en la construcción de nuevos hospitales, atendiendo la instrucción del presidente López Obrador, de mejorar y aumentar la infraestructura del instituto con el dinero del pueblo, del cual solo somos simples administradores”.

En últimos 12 años, México redujo más de 46% mortalidad materna/Contra Réplica

Datos preliminares de la Dirección General de Epidemiología de la Secretaría de Salud refieren que la razón de mortalidad materna calculada hasta la semana epidemiológica 31, con corte al 8 de agosto de 2023, es de 25.6 defunciones por cada 100 mil nacimientos, lo que representa una disminución de 18.7% con respecto a la misma semana epidemiológica del año anterior, y de 46.4% con respecto a 2011. El Informe semanal de vigilancia epidemiológica de notificación inmediata de muerte materna bit.ly/3ajectm, publicado el 8 de agosto de 2023, muestra que en lo que va del año se registraron 321 defunciones maternas, es decir, 77 menos con respecto al mismo periodo de 2022, cuando se registraron 398 defunciones. Al cierre de 2022 se registró la cifra más baja.

Crece población que se atiende en clínicas privadas/El Sol de México

Entre 2018 y 2022, la población de zonas rurales atendida en servicios privados de salud creció, pese a mantener una línea de bajos ingresos, según el Coneval. El organismo destaca que en 2018 aproximadamente cuatro de cada 10 personas se atendieron en consultorios y hospitales privados, mientras que en 2022 la cifra creció a cerca de seis de cada 10. Las atenciones en estos puntos también incluyen los consultorios médicos instalados en farmacias o servicios de terceros. De acuerdo con las estadísticas del Coneval, tres de cada 10 habitantes de zonas rurales fueron atendidos en centros de la Secretaría de Salud en 2018, y en 2022 la proporción disminuyó a dos de cada 10. Según el organismo, en 2018 poco más de 7.4 millones de mexicanos fueron atendidos en centros de salud de la Secretaría de Salud, pero cuatro años después la cifra cayó a 4.7 millones. En ese mismo sentido, 21.4 millones de personas acudieron a consultorios de farmacias u hospitales privados en 2018, y en 2022 repuntó a casi 30 millones de mexicanos.

Científicos, en alerta por variante del coronavirus; ya es vigilada por la OMS/La Jornada

El surgimiento de nuevas variantes del coronavirus SARS-CoV-2 es parte de su evolución, la cual no se detiene. Del sublinaje EG.5 que fue identificado en febrero pasado en China, Estados Unidos y Canadá, desde ayer los científicos están en alerta por otra denominada BA.2.86, localizada en Dinamarca, Israel y Estados Unidos con cuatro personas portadoras de la cepa. La OMS la incluyó en la lista de las que han sufrido cambios y que están bajo vigilancia. EG.5 y BA.2.86 provienen de ómicron, variante que surgió en Sudáfrica en noviembre de 2021 y que ha tenido más de 100 sublinajes, explicó Gustavo Reyes Terán, infectólogo y experto en virología. La Secretaría de Salud actualizó ayer el informe sobre las variantes del virus SARS-CoV-2 y reporta que desde junio se han identificado una veintena de casos del sublinaje EG.5 en Ciudad de México y estado de México. A nivel nacional predomina la subvariante de ómicron XBB.1.5, EG.5 y BA.2.86 provienen de ómicron, variante que surgió en Sudáfrica en noviembre de 2021 y que ha tenido más de 100 sublinajes, explicó Gustavo Reyes Terán, infectólogo y experto en virología.

Adolescentes: propensos a desarrollar una adicción/El Universal

De acuerdo con Hugo Sánchez Castillo, académico de la Facultad de Psicología de la UNAM, una adicción es una conducta compulsiva con una pérdida del control de la tasa limitante que busca lo que produce placer. “En este sentido, hay adicciones a sustancias químicas como el alcohol, la cocaína, la heroína y las anfetaminas, pero también a ciertas actividades como el juego, el sexo, el trabajo y las redes sociales, entre otras”, añade. “Lo más recomendable es acudir a un profesional de la salud mental. Afortunadamente, las facultades de Psicología y de Medicina de la UNAM cuentan con diversos centros de atención. También es posible buscar ayuda en los Institutos nacionales de Psiquiatría “Ramón de la Fuente Muñiz” y de Neurología y Neurocirugía “Manuel Velasco Suárez”, y en los Centros de Atención Primaria en Adicciones. La salud mental es fundamental.

“Infodemia”, el virus de la desinformación que el InfoCDMX logró erradicar durante la pandemia/Crónica

La Ciudad de México se convirtió en la demarcación líder en combatir con mayor eficacia la pandemia de la desinformación, es decir, datos erróneos y alarmantes que se difundían sin control durante la emergencia sanitaria de la COVID. Con ayuda de códigos QR que facilitaban el historial médico, datos duros que indicaban el número de pacientes contagiados y hospitalizados y programas de capacitación a médicos fue la manera en que el Instituto de Transparencia, Acceso a la Información Pública, Protección de Datos Personales y Rendición de Cuentas de la Ciudad de México (InfoCDMX) garantizó el acceso a la información a lo largo de tres años. Durante la conferencia de “La transparencia y la protección de datos en tiempos de pandemia”, Olivia López, secretaria de Salud de la Ciudad de México, señaló que durante la pandemia de la COVID el organismo que dirige se impuso ante las múltiples noticias, avisos, publicaciones y rumores falsos que viajaban a gran velocidad en los medios de comunicación, dado que las solicitudes de información que la Sedesa respondió fueron más inmediatas y distribuidas con mayor responsabilidad.

Ven los trabajadores de enfermería freno en ascensos y mejora salarial/La Prensa

Trabajadores que están en el proceso de transición para pasar de la Secretaría de Salud de la Ciudad de México a formar parte de la plantilla del IMSS-Bienestar, manifestaron a este diario que “el nuevo esquema de contratación sólo contempla dos tipos de tabuladores salariales, por lo que se deja de premiar e incentivar la capacitación, la educación continua y la especialización del personal de salud”, ya que la basificación del IMSS-Bienestar solo tiene dos tabuladores para el personal de Enfermería. Así, dicen, no ven la posibilidad de ascender de puesto y mejorar, por ende, el nivel salarial. Explicaron que el ex Presidente Vicente Fox publicó un decreto para alentar la profesionalización del personal de enfermería a nivel nacional. “Se trataba de un incentivo, mediante el cual, el personal que está estudiando y se está preparando de forma continua podía ir subiendo de nivel y, por ende, obtener una mejora salarial”, señalaron.

Iztapalapa concentra 43% de purificadoras de agua de la Cdmx/La Prensa

Hay más de mil cien embotelladoras, muchas de las cuales no cumplen con la normatividad, la alcaldía Iztapalapa registra un alto índice poblacional con márgenes de pobreza y agua de muy mala calidad, lo que ha llevado a concentrar a mil 100 de las dos mil 540 purificadoras (43%) que operan en la Ciudad de México, aseguró Judith María de Lourdes Cardoso Martínez, investigadora de la Universidad Autónoma Metropolitana. La experta destacó que “al no poder acceder a las embotelladoras transnacionales de alto costo, proliferan negocios locales que hacen que Iztapalapa se convierta en un nicho de oportunidad importante, toda vez que en casi cualquier calle hay una purificadora; algunas de forma legal y otras de manera clandestina”. Al analizar 58 de los cerca de mil 100 establecimientos de venta del producto purificado que hay registrados ante la Secretaría de Salud sin contar que existen muchas piratas, se puso especial cuidado en metales como el cromo, mercurio, hierro, por su toxicidad que puede generar enfermedades.

Crisis de salud y pandemia/Reporte Índigo

A pesar de que todos los médicos en México realizan el Juramento Hipocrático, en el que se comprometen a preservar y respetar la vida humana, en el país se cierran muchas puertas para la comunidad trans. Hace dos años, Sandra tuvo que auxiliar a una amiga que tuvo un problema por modelantes, es decir, sustancias o materiales aplicados por infiltración con fines estéticos. Acudieron a varios hospitales públicos y en ninguno las quisieron recibir. "Estaba muy afectada, fuimos a siete hospitales y no nos quisieron atender, ni en el Hospital General, ni en el Rubén Leñero. Por suerte acababan de dar el banderazo a la clínica trans y fui para que me dieran una recomendación. "Después tuve que regresar al Hospital General, porque la primera vez ni siquiera le hicieron una curación. El doctor la ve y no sabía qué hacer. Entonces yo le dije 'doctor, por favor, por humanidad, le pido que le haga aunque sea una curación, ustedes hicieron el juramento de Hipócrates y no puede ser que no quieran atender a una paciente en el estado en el que viene". Al final, el doctor tuvo que ir a solicitar un permiso de su jefe para poder atenderla, imagínate, un permiso", narra.

Trasplante de riñón de cerdo a un hombre con muerte cerebral ha funcionado un mes/La Jornada

Cirujanos trasplantaron el riñón de un cerdo a un hombre con muerte cerebral y durante un mes ha funcionado con normalidad, un paso crucial de una operación que el equipo neoyorquino espera intentar eventualmente en pacientes. Científicos de distintas partes del mundo están apresurándose para aprender cómo utilizar los órganos de los animales para salvar vidas humanas y los cuerpos donados para la investigación ofrecen una importante oportunidad con el fin de ensayar. El experimento más reciente anunciado el miércoles por el centro médico Langone Health de la Universidad de Nueva York representa el mayor tiempo que el riñón de un cerdo ha funcionado en una persona, aunque fallecida, y aún no ha terminado. Los investigadores vigilarán el funcionamiento del órgano durante un segundo mes.

Dermatitis atópica afecta el desempeño escolar en infantes/La Prensa

La dermatitis atópica es una enfermedad crónica de la piel que afecta a 2 de cada 10 niños, pero también a 1 de cada 10 adultos; debe ser diagnosticada y tratada oportunamente, sobre todo en los menores ante el regreso escolar, alertaron médicos especialistas. En conferencia de prensa, el doctor Yuri Igor López Carrera, especialista en dermatología pediátrica, detalló que la dermatitis atópica se caracteriza por resequedad de la piel, inflamación y comezón que aparecen de manera episódica y se puede presentar en personas de todas las áreas geográficas, tonos de piel y edades. En el caso de los infantes resulta fundamental detectarla oportunamente, porque impacta en la productividad escolar, así como actividades sociales con el inherente ausentismo, y deteriora la calidad de vida de los pequeños y sus familias, señaló López Carrera.